
2 день теледебатов (18 октября) 

Участники: Камчыбек Ташиев, Турсунбай Бакир уулу, Алмазбек Каримов  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Уважаемые избиратели, телезрители! Из-за высокого роста коррупции, 
хаоса и беспорядка в стране, сложились препятствия нашим гражданам к нормальной жизни. Для того чтобы 
ликвидировать беспорядков, беззакония, хаоса в нашей стране, я решил стать президентом. Бог даст, вместе победим. 

Динара Суймалиева, телеведущая: У нас очень остро стоит пограничная проблема. Вдоль границы на один наш пост 
приходится три погранпоста таджикских, на узбекской границе один к девяти - в пользу узбекских погранпостов. У них 
лучше вооружения, у них лучше фартификации. Как раз вопросы границы в полномочиях президента. Уважемый 
кандидат, как Вы собираетесь решать пограничные вопросы? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Пограничные вопросы не решаются из-за того, что в нашей стране в 
данный момент нет легитимной власти, нет нормального президента, нет нормальной власти. Как только изберусь 
президентом, буду решать проблемы в соответствии с законом.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Закон законом. Но должна быть какая-то стратегия. Ваше видение, как политика, 
есть Ваша стратегия решения пограничных вопросов? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я еще раз повторюсь, что этот вопрос должен решаться согласно нашего 
закона. Никакие стратегии, никакие домысли, никакие программы не должны работать. Мы должны решать в 
соответствии закона. В законе предусмотрено, когда,  где  и что нужно решать. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ваше мнение к парламентскому управлению? Если вы станете президентом, какое 
управление ждет нас? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я пойду на политические реформы. Но реформы должны проводиться в 
свое время, с соблюдением порядка. Самое главное, должны проводиться с учетом мнения большинства. Мы пойдем на 
такие реформы. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Мы видим, что в вашей партии не соблюдается дисциплина и согласие. Вот, от одной 
партии выдвинулись кроме вас, еще трое. Как вы тогда собираетесь управлять страной? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Это не значит, что партия развалилась, но я как лидер партии, признаю, 
что в состав партии вошли неправильные люди. Но после завтрашних выборов, все расставится по местам. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит, те трое, которые хотели стать президентом (Тюлеев, Осмонов, Султанов), по 
вашему мнению “неправильные люди”? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я так не могу сказать. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, 7 апреля народ низверг режим Бакиева, уже буквально через полгода 
партия “Ак Жол”, трансформировавшись в партию “Ата-Журт”, возглавляет страну во главе со спикером. Как Вы 
относитесь к  люстрации? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Вы неправильно перефразировали свои слова. Никакой “Ак Жол” в 
никакую “Ата-Журт” не переходили. “Ата-Журт” – это партия, созданная нами - Кельдибековым, Ташиевым и 
Жапаровым. Никаких переходов “акжоловцев” у нас нет. Ни Кельдибеков, ни Жапаров, ни я не были членами партии 
“Ак Жол”. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Тем не менее, Вы работали в режиме Бакиева. Вы были долгое время  его 
ближайшими людьми. В последние моменты отошли от дел. Но уважаемый спикер был все время около Бакиева. Разве 
Вы не несете ответственность за управление в тот период? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Если у спикера есть ответственность. Спросите у него. Я во время 
Бакиева 2,5 года работал министром МЧС. И горжусь тем, чем я занимался.  



Динара Суймалиева, телеведущая: Вы же единомышленник из одной партии. У Вас наверное есть партийная 
ответственность за всех людей Вашей партии? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Если Кельдибеков неправильно или плохо работает, спросите с него. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы в 2007 году, в своем интервью говорили: “Некоторые члены “Ата журт” переходят 
в партию “Ак Жол”. Поэтому посоветовавашись с С. Жапаровым, Ж. Кудайбергеновым, Б. Тентимишовым, А. 
Келдибековым,  мы решили перейти в “Ак Жол”. Что можете прокомментировать про это? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Не было никаких переходов. Я в своей жизни был членом одной партии 
и возглавлял только одну партию “Ата Журт”. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Оборона страны тоже входит в компетенцию полномочий президента. В нашей 
стране насчитывается около 500 тыс. 300 военнослужащих, из них 70% - контрактники. Остальные призывники-
срочники.  Ваше видение развития армии.  Нужно ли ее расширять,  нужно ли ее полностью переводить на контракт? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Вы неправильную информацию подготовили.  У нас в стране около 12 
тыс. военнослужащих. Поэтому президент как главнокомандующий страны обязан по части обороноспособности, по 
части подготовки армейских составов подготовить свое видение. Поэтому сейчас за эти 3 минуты я не могу вам 
рассказывать, но тем не менее я хочу сказать, что наши военнослужащие  - те люди, которые носят погоны, обязательно 
должны быть подготовлены к разным ситуациям.    

Почему вы решили стать президентом?  

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: 

1. Как сказал Пророк, любовь к Родине бывает от веры. Поэтому если к власти не придет, верующий человек, то страна 
не поднимется. 

2. Я не был ни в команде Бакиева, ни в Акаева, ни в Временного Правительства. Поэтому у меня есть полное моральное 
право на участие президентских выборов. 

3. Четвертый раз участвую в выборах. У меня есть своя программа. На основании этой программы у меня есть планы 
привлекать, приводить  молодежь к власти. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Партия “Ар-Намыс” считается оппозиционной. Но какими конкретными 
оппозиционными действиями наполнена деятельность партии? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Я думаю на это вопрос ответит Калматов, выдвиженец от партии 
“Ар-Намыс”. Я отказался, когда меня выдвинула партия “Ар-Намыс”, я сказал выбирайте члена партии “Ар-Намыс”, я 
как председатель партии “ЭрК”, которая присоединилась к “Ар-Намысу” в парламентских выборах. Но как депутаты от 
этой фракции мы вносим альтернативные законы. Во-вторых, депутат фракции А. Жапаров возглавляет Комитет по 
бюджету.  Многие члены нашей фракции являются заместителями, либо председателями комитетов. Мы критикуем 
правительство, начиная с бюджета, кончая социальными вопросами.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Какой альтернативный законопроект продвинули? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Пример: мы через свою фракцию проводим свою бюджетную 
политику.  То, что сегодня не оправдано, правительство увеличивает расходы, мы говорим, что есть еще 
ответственность. Наступит зима.  Кто будет отвечать за это?  Во-вторых, любой законопроект, который



коалиции,  они образовали десятку, позже туда перешли еще несколько депутатов - с одной целью, чтобы фракция 
исполнила свои обещания избирателям.  Если это не удается, я, например, готов хоть сегодня быть независимым 
членом этой фракции. Есть еще решение фракции “ЭрК” о том, что я не должен подчиняться к той или другой 
группировке. Если фракции не объединятся, к сожалению, то, что Вы сказали, это правда.   

Динара Суймалиева, телеведущая: То есть Вы станете третьей группой фракции? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Я не буду участвовать в интригах в отличие от других кандидатов.  
Потому что поклялся на Коране. Но если интриги не будет кончаться, то я лучше буду самостоятельно политику 
проводить. Но я буду чист перед своими избирателями.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вот в партии “Ар-намыс” наблюдается двоевластие. Мы сейчас не понимаем,  партия 
“Ар-намыс” это - знак фальшивой парламентской системы в стране? Вы признаете что у нас партийная система 
фальшивая. И еще признаете ли вы, что целью ваших стараний была лишь бы прийти в парламент? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: В прошлом году, ни я, как я знаю, ни мой брат Камчыбек, не 
поддержали парламентскую республику. Но создали такое условие, хотя мы не писали Конституцию, но по указанию 
новой Конституции, естественно все партии стали принимать участие в парламентских выборах. В том числе и старые и 
новые партии. Я оставил посольство в Малайзии для того чтобы внести свой вклад в  Ошские события. (вот брат 
Камчыбек сделал огромное дело по этому поводу). Но приехав с Ошских событий, я не успел приготовить свою партию 
к выборам. Провели многочисленные переговоры с другими партиями. В конце нашу программу приняла партия «Ар-
намыс».  До часу начала их Курултая наша партия «Эрк» вошла в состав «Ар-намыс». На сегодняшний день наши 8 
кандидатов в списках партии «Ар-намыс». 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Получается, вы пошли на такие вынужденные шаги, для того чтобы занять кресло в 
парламенте? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Нет. Если есть возможность трибуны, то надо дойти до нее. Если мы 
тогда не дошли бы до трибуны, то наши голоса остались бы на улице. Поэтому мы сделали правильный шаг. Сегодня 
через трибуну проводим свою политику и свои законодательства.  

Кубат Оторбаев, телеведущий Вы уже четвертый раз баллотируетесь. Что даст вам эта предвыборная компания? Это 
самоопределение или торги с кем-нибудь? Или действительно хотите стать президентом?  

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Те кто хотел торговаться, они уже сошли. Когда выдвинулись 83 
кандидата, спрашивали у меня, многовато?  Я сказал: нет, не много. Наоборот, мало, надо было довести до 100. С 
каждого села, с каждой племени надо было выдвигать. Завтра останется из них только 10, вот увидите. А почему я 
баллотируюсь?  Моя цель – построить счастливую страну. Если конечно, пройдут честные выборы, но я сомневаюсь 
что они пройдут честно и прозрачно. Если нынешняя власть передаст свои полномочия мирным путем, признав свое 
поражение. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Если не пройдете, так и останетесь “вечным кандидатом”? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Нет, эти президентские выборы – для меня последние. Участвовать в 
выборах очень сложно. Вот те, кто не вытерпел, их около 70, ушли же. Для участия в  выборах у тебя должна быть своя 
программа. Нельзя участвовать просто так. Поэтому не буду “вечным кандидатом”.  Я участвую в этих выборах со 
своей совестью. И с совестью партии “Эрк”. 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Я тоже хочу жить в развитой и надежной стране. Я приведу молодежь к 
власти,  взамен тех политиков, которые во власти уже 20 лет. С ними разработаю антикризизную программу, и 
поднимем страну. У меня такая цель. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Я не очень знаю Вас как политика, но немного знаю как коллегу. Вы были 
депутатом в тот период, когда принимались законы телевещания, где указаны были, что каждая телекомпания 50% 
эфира заполнять национальными продуктами. При этом, у Вас есть компания “ЮТС”, раньше называлась “Нариман 
ТВ”. Вы соблюдали  ли закон в этой части? 



Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Когда закон принимался, 60% контента должны были давать на 
государственном языке, остальные - на других языках. Мы дали всем телекомпаниям срок... в течение одного года. К 
сожалению, даже гоударственная телерадиокорпорация не могла.  

Динара Суймалиева, телеведущая: То есть Вы приняли закон, даже Вы сами не могли исполнить? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Да. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Парадокс. 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Парадокс в том, что когда подымал вопрос. Без государственной 
поддержки, этот закон не будет исполняться. К сожалению, со стороны государства не было поддержки, поэтому 
страдают все телестанции. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Сегодня сколько процентов эфира заполняется собственными продуктами на 
сегодня? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: 20% с повторами. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Мы знаем вас как журналиста и как представителя партии “Ак жол”. Путь “Ак жола” 
оказался кровавым. Вы не сожалеете об этом? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Я не был единственным членом партии. 76% населения поддержало 
партию «Ак жол».  Я был среди них. Вот две революции не оправдали надежды народа… Ноябрьские митинги - они же 
мешали развитию страны. Если бы в то время  ради процветания страны все мы работали бы сплоченно…. К 
сожалению, такие планы не осуществились. Я не сожалею, что работал в парламенте в качестве депутата. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы сказали принципиальную вещь, что большинство избирателей дали голос за 
партию. Вы до сих пор утверждаете, что эти были честные выборы? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Я агитировал в своем городе Кызыл-Кия. Могу сказать уверенно,  в том 
районе прошли честно. А что по республике творилось, это должны решать соответствующие органы: ЦИК... 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы депутат регионального уровня, который отвечает только за свое местечко... 
Есть желание, искушение вступить еще в одну партию? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Нет.  

Вопросы оппонентов 

Турсунбай Бакир уулу задает вопросы Камчыбеку Ташиеву 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Учитывая значимость труда Камчыбека, я не хочу задавать 
провакационные вопросы. В Баткенских событиях, я сделал такой же труд как и он, но поползли разные пересуды, 
клеветы в мой адрес.  Вы сделали огромный труд. Сейчас тоже ходят разные слухи в ваш адрес. Вы не огорчены ли, 
когда общественность вместе того чтобы отблагодарить вас за ваши смелые поступки, а наоборот выливают грязь?  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я принимал участие в Ошских событиях не для того, чтобы получить 
награду или похвалу. Я прошел через огонь ради единства страны, ради будущего кыргызского народа. Я никогда об 
этом не буду жалеть. 

Алмазбек Каримов задает вопросы Камчыбеку Ташиеву 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: 37% народа поддержало этих 5 партий, а остальная 63% часть их не 
поддержала. Но несмотря на это, 5 партий управляют страной. Вы не думате что именно эти 5 партий привели страну к 
пропасти? Если вы такого мнения, то будете ли инициировать роспуска парламента? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Не парламент,  а Конституция привела нас к пропасти. 



Кубат Оторбаев, телеведущий:  Значит вы будете менять Конституцию? Но по Конституции написано что, нельзя 
вносить изменений до 2020 года? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: То что написано - принадлежит к изменению. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  По Конституции, для того чтобы внести изменений, надо собрать 300 тыс подписей. 
Затем парламент должен расммотреть. Вы думаете, что парламент так легко передаст власть в руки одного человека? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президент: Вы избирайте меня президентом. Потом найдем путь.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы сказали, что не можем развиваться из-за безответственного управления. Но сейчас 
у власти стоит вами управляемая  партия. Работают ваши министры. Чего еще не хватает? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Если какой-то министр от нашей партии будет работать плохо или 
неправильно, я лично снимаю их с должности. В наше время не министры, а временное правительство управляет 
страной. Поэтому мы стоим, а не развиваемся. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Вот член вашей партии – спикер в парламенте. И этого не хватает, да? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Мы говорим парламентское управление. Нам не нужен такое 
управление, где спикер ничего не решает. 

Вопросы со стороны группы поддержки 

Группа поддержки А.Каримова задает вопросы К. Ташиеву 

1. Если спикер ничего не решает, то зачем он тогда сидит там? 

2. Вот вы говорите что прошли через огонь в Ошских событиях. Тогда почему до сих пор не найдены виновники этих 
событий? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: 1. Мы уже определили виновных Ошских событий. 3 комиссии назвали 
виновных, они: Батыров, Салахиддинов, Абдрасулов и члены ВП. Мы обязательно привлечем их к ответственности. 

2. Ни парламент, ни правительство не в состоянии делать что-то. Поэтому я не чувствуя улучшений жизни 
народа,пришел сюда чтобы стать президентом.  

Динара Суймалиева, телеведущая: В ваш адрес  были подобные обвинения в разжигании этих событий со стороны 
национальной комиссии, когда они дали свои первичные результаты, они представляли к тому, чтобы возбудить 
уголовное дело против вас и Кельдибекова за разжигание межнациональной розни, раздачу оружия. Затем как-то очень 
спешно отозвали свои обвинения и создалось такое ощущение, что под давлением. Можете ли прокомментировать это? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Они хотели сфабриковать это дело. Но народ не дал этому.  Народ и вся 
страна знает о том, что мы защищали свой народ. Мы не ходили никуда. Мы защищали свой народ и будем защищать 
до конца.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Хорошо, защита народа – это пафос. Скажите, Вы раздавали оружие или нет?  В 
ту или иную сторону не важно. Это же всё – общий народ.   

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я никакого оружия не раздавал. Я раздавал добро и защиту. Добро в том, 
что я спасал жизни людей. Если Вы были бы там, я спасал бы и Вас. На своих руках вытаскивал несколько сотен людей 
из горевших домов. Поэтому я свой гражданский долг выполнил до конца.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Знаете была такая информация. Вы все время гордитесь тем, что остановили толпу 
перед Сузаком. И на коленях просили людей не входить. Но была такая информация, что Бекназаров предупредил, что 
там готовят жесткий отпор. И Вы именно из этих соображений остановили людей? 



Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Нет, кыргызы никогда не боялись никого. Но я не хотел, чтобы и 
узбеки,  и кыргызы погибали. Я, действительно, стоял между ними и, действительно, хотел отдать свою жизнь для того, 
чтобы и узбеки остались живы, и кыргызы остались целы. И я достиг своей цели. 

Динара Суймалиева, 



Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: В Америке, если кандидат от одной партии потерпит поражение, то его 
потом не будут выдвигать во второй раз. Нету другого лидера в вашей партии кроме вас? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Спасибо. По вашему телевидению я проводил свои агитации. Сзади 
сидят лидеры партии “Эрк”. На Курултае я сказал: “Если выдвинете другого кандидата, то я не огорчусь”. Но партия 
единогласно меня выдвинула. Я должен оправдать это доверие. Здесь мы показали сплоченность партии, так как от 
других партий выдвигались 2-3 кандидата. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Партия “Эрк” – партия одного человека? Или можете посчитать известных 5 
личностей.  

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Я не управлял партией в последние 2 года. Были люди которые 
вышли из партии. Например,  во время Бакиева Бектур Асанов ушел от нас, мой друг Омурбек. Суваналиев перешел на 
другую партию. Партийная система берет начало от нас. Нам уже 20 лет. Из нашей партии создалось 8 партий. 

Вопрос группы поддержки Камчыбека Ташиева Турсунбаю Бакир уулу 

1. Хотелось бы услышать комментарий по поводу того, власти так вяло отреагировали на прошлогодние конфликты на 
юге. Почему Вы не приехали и не поддержали народ?  

2. Что Вы конкретно как политик сделали сегодня для народа Кыргызстана? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Спасибо, сестренка. Здесь мой брат Камчыбек правильно сказал, те 
люди, которые в ответе за кровопролитие, просиделись в Бишкеке... На какую камеру смотреть?  

Динара Суймалиева, телеведущая: Не надо смотреть на камеру. Смотрите на собеседника. 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Я думаю, нужна была смелость, чтобы посетить тот район, где еще 
не пролилась кровь. Потому что люди, которые взяли ответственность власти на себя, повинны в этом. Потому что 
любая власть, если прольется кровь одного человека, должна уходить в отставку. Но они, наоборот, хотят укрепить свои 
полномочия, иначе чем объяснить то, что с большими полномочиями должность покидает ради президентской 
должности, где полномочия меньше премьер-министра.   

На второй вопрос. Что я сделал? Мне брат Камчыбек не даст соврать. Сегодня я являюсь активным депутатом. Я не 
хочу хвалить себя, этого в Исламе нет. Хочу фактами сказать, я автор более 100 законодательных инициатив в 
парламенте, часть из них  принята, работает. Например, по закреплению домов или квартир в тех семьях, где неполные 
семьи, где есть дети несовершеннолетние либо есть дети-инвалиды. Кроме того,  

 

Вопрос группы поддержки Алмазбека Каримова Турсунбаю Бакир уулу 

- Мы говорим о независимости страны. Но наши кыргызские граждане, подстраиваясь под державами, меняют 
фамилии. Вы как кандидат можете призвать их не менять фамилии и менталитет, чтобы они оставались такими 
же кыргызами? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты:  У меня в программе так написано: поддержать духовно-культурное 
и религиозное возрождение народов Кыргызстана. Как Вы заметили, я являюсь единственным, чья фамилия 
соответствует закону о государственном языке.  Я приветствую, когда наши граждане берут фамилии уулу, теги, кызы.. 
Некоторые подняли такую панику, что Россия якобы угнетает, преследует тех кыргызстанцев, у кого фамилия 
национальная. Это неправда. Это трусость перед трудностями. Это отсутствие патриотизма. К тому же по фамилии 
можно узнать кто он. Русские никогда из-за фамилии не преследуют.   

Камчыбек Ташиев задает вопрос Алмазбеку Каримову 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Алмаз, мы знаем тебя как молодого политика. Твоя цель, наверное, 
получить известность среди населения? Поэтому желаю тебе только удачи. 



Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Трудное положение....когда в хороших отношениях с обеими...ну 
если требуют вопроса, я задам тебе следующий вопрос. Может ты когда-то ошибочно выбрал партию. Но твое будущее 
все впереди. Я тоже поддерживаю молодых политиков как ты. Все должны поддерживать молодую смену политиков. Я 
поддерживаю твою идею о приходе к власти молодых людей. Но где она наша молодежь? Вот в парламентских выборах 
каждая партия давала квоту, привели молодежь. Но вот многие молодежные партии, например “БЭК”, не прошли же? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Я отвечу господину Камчыбеку. Я выдвигаюсь не для того чтобы 
получить известность. Я поставил цель чтобы поднять страну.  Я пойду до конца. Я буду работать ради своего народа. 
Теперь отвечу на ваш вопрос: мировая политика “омалаживается”. Лидеру лейбористской партии 33 года. В парламенте 
работает 17 летний депутат. А наша политическая элита не привлекала молодежи к политке, не воспитывала ее. 
Поэтому мы живем в такой грязной политической сфере. К политике должна прийти молодежь. Молодежь должна 
поднимать страну, мы идем с таким лозунгом. Мы предлагаем новое направление нашему народу. 

Вопрос группы поддержки КамчыбекаТашиева Алмазбеку Каримову  

-вы лично что сделали для народа? И что будете делать для того чтобы власть служила народу. 

Алмазбек Каримов:  Я на этом телеканале работал режиссером программы “Саясат”. У меня есть своя собственная  
теле-радиокомпания. Вы наверное знаете, как на юге сложно выпускать программу на кыргызском языке, потому что 
там идет вещание 15 каналов соседней республики. В течении 10 лет через эту телекомпанию выпускаю программы на 
государственном языке. Каждый год оказываю помощь детским домам. Но я об этом не объявляю. И не хвалюсь. Мы 
все должны думать и бороться за будущее. Наша политка с превых же пор начиналась неправильно. Сейчас кризис 
политики дает росту экономическкому кризису.  Поэтому чтобы выйти из кризиса, надо работать через разработанную 
антикризисную программу. Несмотря на наши разные политические взгляды все мы должны работать по единой 
программе, по программе кыргызского народа. Только тогда, я считаю,  что решим эти проблемы. 

Вопрос группы поддержки Турсунбая Бакир уулу Алмазбеку Каримову  

- Ваше мнение о законе люстрации и перспективы его применения в нашей стране? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Если говорить о “люстрации”, то нельзя понимать как “всех убрать с 
должностей, и поставить новых”.   Если наша политика будет дальше проводиться в таком же духе как сейчас, то 
вынудимся принять закон о люстрации. Но как? Это уже другой вопрос. 

Видеовопросы 

 - Вот строится дорога Тюп-Кеген. Но таможня “Каркыра” закрылась после апрельской революции и  до сих пор стоит 
закрытой. Мы жители Иссык-Кульской области, просим вас открыть таможни для перевозки наших продуктов.  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Я был во всех уголках страны. В Таласе тоже задавали такие вопросы. В 
Казахстане картошка 30 сом, а у нас по 5 сом за кг. Как изберусь президентом, обязательно будем работать по этому 
направлению и решим этот вопрос. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, пожалуйста, так или иначе связана с намерениями вступить или не 
вступить в Таможенный союз.  Этот вопрос касается и рынков, реэкспорта товаров Китая через Кыргызстан, два 
крупнейших базара ЦА “Дордой” и “Кара-Cyy» обеспечивают работой десятки тысяч наших соотечественников . Как 
будете решать их проблемы в случае, если Кыргызстан вступить все-таки в Таможенный союз?  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я считаю, что на сегодня Кыргызстану преждевременно вступать в 
Таможенный Сооюз.  Обязательно должны думать о тех людях. Поэтому любые шаги должны соответствовать 
интересам наших граждан.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы можете однозначно сказать, Вы «за» или «против»  вступления в ТС? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я Вам уже ответил, что пока преждевременно.  

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Если Бог даст, откроем не только границу с Казахстаном, но и 
границы Узбекистана.  Я буду стараться открыть все границы. В наше время никто не будет вести переговоры с такой 



властью. Если президентом станет сильная и верующая личность, то с этими странами можно переговорить. Открою 
вам все границы. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, вот  для того чтобы выполнить такое серьезное обещание, кроме 
легальных инструментов, нужно и неформальное влияние  в регионе. Есть ли оно у вас, есть ли общения с главами 
других государств.  Как Вы собираетесь решить? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Я сам дипломат. Свои дипломатические способности я проявил в 
1999 году, разговаривал с моджахедами, с ИДУ, талибами. Я думаю, эти главы государств – не наши враги. Думаю, 
найду общий язык.  Ведь это не только в интересах кыргызстанцев.  Есть обоюдные интересы.   

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: По-моему мнению, не будь диалога между политиками внутри страны, 
не будет переговоров с другими странами. Другие страны не будет с нами разговаривать. Поэтому нужно решить 
внутренних разногласий. Только тогда будем вести равноправные переговоры с соседями. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Какие внутренние проблемы надо решить? Можете посчитать 3 внутренних проблем, 
решение которых даст нам провести равноправные диалоги соседями? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Это проблемы границы, это вопросы вступления в ТС. Мои оппоненты 
должны знать – это политические проблемы. Вступление в ТС, как сказал господин Камчыбек, преждевременно. У нас 
нету никаких  предложений для них. 

Вопросы интернет-пользователей: 

Камчыбеку Ташиеву  

- если вы станете президентом, то какие 3 ошибки прежних президентов не будете повторять? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Если я стану президентом, я не повторю одну ошибку прежних 
президентов. Я не буду продавать свой народ и свою землю. 

Турсунбаю Бакир уулу   

-Согласны ли вы тем что А. Атамбаев ведет эффективную работу в правительстве? Если нет, то какие имеете претензии 
к его работе в каких отраслях? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Я считаю сегодняшнюю  политику правительства неправильной.  
Потому что я как депутат и политик должен анализировать их каждый шаг и движения. Вот например, обещали что 
закроют американскую базу, и в то "Tf [ ( )
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Алмазбеку Каримову 

- Если вы не станете президентом, то какие у вас будут шаги? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Стану ли я президентом или нет, будет известно, после 30 октября. Но я 
до того как стал кандидатом, служил народу и дальше буду служить.  

- Как Вы будете снижать уровень безработицы в стране?  Как Вы будете создавать новые рабочие места?  Поделитесь 
стратегией? 

Алмазбек Каримов:  В первую очередь, должны вернуть ворованные, через коррупционные систему, деньги в казну. И 
разработать антикризисную программу, позволяющую обеспечивать жильем нуждающихся наших граждан.  Если не 
разработаем конкретную программу мы не выйдем из кризиса. У нас есть все возможности для создания условия для 
каждого кыргызстанца. А почему то никто не работает над этим. У меня есть все возможности на решения  таких 
проблем. 

Блиц-опрос: Персона кандидата 

Вопросы Камчыбеку Ташиеву 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Какая система управления подходит для Кыргызстана? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Время покажет.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как оцениваете работу парламента? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Среднее.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Сколько депутатов должно быть в Жогорку Кенеше ?   

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Не больше 60 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Нужно ли менять флаг? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Не нужно 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Если станете президентом что будет с базой США? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Решится. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Кто написал гимн КР? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Жусуев. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Какая сегодня зарплата у врача?  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Начиная с 3000 до 10 000. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы когда-нибудь давали взятку врачу? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Гаишникам, да. 

Динара Суймалиева, телеведущая: У вас были тройки в школьном аттестате? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Нет, единственная 4 была 

Динара Суймалиева, телеведущая:  А в зачетной книжке студента? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Да , много их было 

Динара Суймалиева, телеведущая:  В каких странах Вы бывали? 



Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты:  Не считал. 

Вопросы Турсунбаю Бакир уулу 

Кубат Отобраев, телеведущий: Кто такой Курманбек Бакиев? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Экс-президент. 

Кубат Отобраев, телеведущий: Что такое вера?  

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: веровать Богу. 

Кубат Отобраев, телеведущий: Нужно ли убрать графу “национальность” в паспорте? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Надо убрать,  должна быть одна нация “кыргызстанец”, и 
необходимо объединить соотечественников под одну идеологию. 

Кубат Отобраев, телеведущий:  Сколько раз врали в жизни? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Были моменты. Поэтому после каждого намаза, прошу Аллаха 
простить за грехи? 

 Кубат Отобраев, телеведущий: Какую книгу прочитали последний раз? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: “Искусство риторики” Обамы. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Что первично по-вашему: дух или материя? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Дух. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы совершаете пятикратный намаз? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Я читаю шестикратный намаз. Тахажжуд называется. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы играете в бильярд? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Играю и довольно хорошо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: На деньги? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Нет, это запрещено. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ходите в казино? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты:  Запрещено, поэтому я был одним из инициатров закрытия казино. 

Вопросы Алмазбеку Каримову 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы за национализацию или против? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Против. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы умеете готовить? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Да. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Что сегодня решит исход  выборов: деньги, административный ресурс или воля 
избирателей? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Воля избирателей. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы хорошо поете? 



Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Нормально. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы умеете танцевать? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Нет. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ваш любимый фильм. 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  “От заката до рассвета” Тарантино. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: За какую ошибку вы просили бы прощения у кыргызского народа? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Надо подумать. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Как сократить дорожные происшествия? Алмазбек Каримов, кандидат в 
президенты:  Должен быть порядок. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Какая должна быть средняя зарплата судей? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Как у всех. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Что произошло 7 апреля 2010 года? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Произошли апрельские события. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы либберал или консервант? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты:  Либберал. 

Видеовопросы Камчыбеку Ташиеву  

- Хотелось бы узнать, если К. Ташиев станет президентом, то какие у него будут оношения с представителями  других 
партий? Будет ли он назначать только своих людей? Или все таки будет сотрудничать с достойными людьми из других 
фракций? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Если человек придет к власти, ни в коем случае не должен собирать в 
свой круг своих родственников, однопартийцев, друзей и земляков. Мы дважды подвергались  такой беде. И это должно 
нам послужить уроком. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Может уже третий раз подвергаемся? Вот выигравшие партии уже назначают на 
министрские должности своих людей? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: От нашей партии не было никаких назначений подобного характера. Все 
было в рамках закона, поставили профессионалов. 

- я вот несколько раз стал свидетелем как работают твои ребята в агитработах.  У тебя наверное есть и власть и деньги. 
Пожалуйста, не подкупай людей на деньги. Если ты достоин, то народ сам изберет тебя. 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Правильно, аксакал, надо иметь совесть. Вот вы должны прекратить 
врать. От моего имени никто не будет заставлять, подкупать людей чтобы голосовали за Ташиева. Я вам это 
гарантирую. 

Видеовопросы Турсунбаю Бакир уулу 

- Мы изучили вашу программу. Если станете президентом вы не будете ориентироваться на строение халифата или 
сделать Кыргызстан исламским государством? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Во-первых, моя программа еще не выпущена. Меня только что 
восстановили через суд. Программа будет готова через 2-3 дня. Когда 2001 году Акаев незаконно пытался стать еще раз  
президентом, придумал слово “Халифат”, для опорочения меня. Тогда он угрожал Америку и Западную Европу, мол, 



ваххабит, эксттремист станет президентом. Это созданный им образ. Но вот Аллах же наказал его. Я читаю свой намаз, 
я простой человек и не в моих силах построить халифат. Если Аллах захочет, построится халифат. Я сам хочу вернуть 
веру. Не бойтесь человека, читающего намаз. А бойтесь тех людей, которые не боятся Бога. 

Видеовопросы Алмазбеку Каримову 

- В прошлом году здесь шла  большая работа по увеличению заработной платы. Помимо заработной платы учителям 
необходима материально-техническая  база.  У меня вопрос по поводу учебников.  У нас иногда бывает такой перегиб, 
либо  учебники присылают для кыргызской школы. И в последнее время у нас нехватка учебников на русском языке.  У 
нас катастрофически не хватает учебников для старшеклассников. Такой предмет, как “История Кыргызстана”,  я бы 
сказала, гражданско-образующий предмет. У нас нет учебников ни в 10, ни в 11 классах.  

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Государство в первую очередь должно уделять внимание образованию. 
Народ без образования препятствует развитию государства. Необходимо государственное обеспечение необходимыми 
учебниками каждого ученика, начиная с детских садов.  Я хочу дать отрицательную оценку работу местной 
администрации г. Каракола. Это значит что местная власть ведет неправильную работу. Такие проблемы везде 
существуют.  Например, вэтом году моя старшая дочь пошла в первый класс. Я сам обеспечил ее учебниками из своего 
кармана. Если не решить эту проблему, то это приведет  нас к худшим последствиям в будущем. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как это надо решить? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Чтобы решить эту проблему, нужна сильная экономика.  Только сильная 
эконмика поднимет образование, культуру, и других сфер. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы не боитесь, пока не поднимется наша экономика, вырастет целое поколение 
безграмотных детей? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Да, я боюсь. Отунбаева сказала, что 30 тыс школьников не посещают 
школу. Вот такая ситуация у нас в стране. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как думаете, какой “вклад” внесла этому партия “Ак жол” 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Как работала партия “Ак жол” и как работают нынешние партии, 
думаю, история расставить все на свои места. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: По-моему 7 апреля история уже расставила все на свои места. 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: по 7 апрелю думаю, история еще скажет свое. 

Неудобные вопросы: 

Вопросы Камчыбеку Ташиеву 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы на встрече с избирателями в Аламудуне на вопрос “Что вас отличает от 
кандидатата Мадумарова?”, сказали: “Я на выборы деньги не брал у Бакиевых, как это сделал Мадумаров”. Вчера у нас 
были дебаты с его участием,  и он предположил, что это вам приснилось.  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Так знаете, я понял Вашу цель, Вы хотите  меня столкнуть с Адаханом 
Мадумаровым.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Абсолютно нет. Просто он спросил, Вы можете ответить... 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Пожалуйста, Динара, я еще раз прошу, не перебивайте меня, когда я 
говорю.  Поэтому я хотел бы сказать. Уважаемые телезрители, уважаемая Динара, у меня нет никакого дела к 
Мадумарову, откуда он деньги берет, и куда он тратит.  

Динара Суймалиева, телеведущая: То есть Вы не говорили этих слов? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Нет. 



Динара Суймалиева, телеведущая: Против вас возбуждалось уголовное дело по статье “Хулиганство” за избиение 
своего однопартийца  Сулайманова. Согласно его показаниям, это было даже не однажды. И это называется как:  
“Партийная дисциплина в “Ата Журте”? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Данное дело раздували до бесконечности. На данный момент 
генеральная прокуратура мне дала ответ о том, что это дело полностью исчерпано, никаких там моментов не было. Так 
как первый раз, когда давала экспертная комиссия свои заключения, они были даны под давлением. Экспертная 
комиссия второй раз дала свое заключение в том, что никаких избиений не было.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Вообще? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Да. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Бахадыр Сулайманов сам приходил сюда несколько раз. Просил чтобы мы показали 
через ТВ. Говорил что вы его действительно избили, показывал справки. Вы совсем его не били? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Надо было показать. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Показали. 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Раз показали значит народ знает. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Ваше отношение с Алтынбеком Сулаймановым? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: У нас прекрасные отношения. Среди мужчин бывают разногласия. Но 
мы не должны думать плохо друг о друге.  

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Если вы станете президентом, будете решать государственные дела таким же 
методом? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Увидите когда я стану президентом. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Когда Вы были министром МЧС,  Счетная палата и финпол предъявляли Вам 
факты  хищения госсредств. Один из фактов: необоснованное завышение налогов при строительстве мобильных жилых 
домов для села Нур, пострадавшего  от землетрясений.  Общая сумма на 3 млн сомов. Ответьте, пожалуйста, по 
существу. 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: По этому поводу было назначено несколько комиссий, последняя 
комиссия была под распоряжением Э. Каптагаева. Комиссия полностью рассмотрела  и сказала, что не было никаких 
хищений и не могло быть.  Это было сфабриковано со стороны Счетной палаты, которая в то время работала. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Еще один факт тоже приводится там. О том, что МЧС без проведения тендеров 
закупило у ОсОО “Тилекстрой” дизтопливо по 23 сома, а купило его у ОсОО “Томас” за 17 сом 40 тыйын.  При этом 
оба ОсОО принадлежали Вашим родственникам.  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Никаких таких фактов не было подтвержено, это все были придумки, это 
те уголовные дела, которые возбудили против меня после того, как я ушел с кабинета министров Усенова.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Говорят, что все эти материалы сгорели в генпрокуратуре во время революций. 
Это правда? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Насколько мне известно, никакая генпрокуратура не расследовала это 
дело.  Это дело расследовали в финполе. И на сегодняшний день нет уголовного дела. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ваш однопартиец Н. Тюлеев, дал интервью в газету, о том что вы и А. Келдибеков с А. 
Акаевым встретились в московской  сауне или бане. И он подтверждает что, Айдар Акаев вам дал 500 тыс долларов. 
Что можете прокомментировать про это? 



Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Наверное, Тюлеев, перепарился в бане, и ему так показалось. Бог ему 
судья.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Еще говорит что, по переговорам, генерал Мыктыбек Абдылдаев должен был 
баллотироваться в президенты от партии “Ата журт”. Такие переговоры велись перед парламентскими выборами. Но 
Ташиев не сдержал свое слово.  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Кто это вам сказал?  

Кубат Оторбаев, телеведущий: В интервью написано.  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Во-первых, должен баллотироваться человек настроенный на победу. Во 
вторых, если я стану президентом, Мыктыбек Юсупович станет генеральным прокурором страны. 

Вопросы интернет-пользователей: 

Вопросы Камчыбеку Ташиеву 

- В Вашей охране насчитывается в порядке 200 военнизированных ребят. Это правда или нет?  

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я сейчас прилетел самолетом один. 

Динара Суймалиева, телеведущая: У Вас есть такое неформальное формирование? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: У меня есть спортклуб “Тайм раз”. Там прошли воспитание около 5 
тысяч человек.  В данный момент там тренируются около 500 человек. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы в интервью “Азаттык” на вопрос кто ваш кумир, ответили что - Муаммар Каддафи. 
Вы не поменяли своего кумира? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Тут я не говорил что он мой кумир. Был вопрос я в каком мнении о нем. 
Я ответил что в хорошем. Я сожалею что не смог ему помочь. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Цитата из ИА “Фергана.ru”. Интервью дает российский силовик по наркобизнесу, 
курирующий вопросы преступности в этой сфере: “вот Камчыбек Ташиев,  возглавляющий партию “Ата-Журт”, сидит в 
парламенте в той ветви власти, которая ведет с Киргизии в Узбекистан, как мы подозреваем,  играет важную ключевую 
роль  и давно уже”. Как Вы это можете прокомментировать? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Кто это сказал? 

Динара Суймалиева, телеведущая: Источники скрывают, говорят, что один из российских силовиков. 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Вы узнайте кто это, тогда и Вам отвечу. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Автор материала - некто Владимир Ленин. 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Вот Ленина приведите, я ему отвечу. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы нам скажите, правда это или нет? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Подумайте, из меня какой наркобарон? 

Вопросы Турсунбаю Бакир уулу 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть ли у вас желание построить исламское государство? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Все будет по воле Аллаха. Я всего лишь человек, совершающий 
намаз. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Если будете президентом, будете строить светское государство? 



Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Что такое светское государство? 

Динара Суймалиева, телеведущая: По Конституции Вы оставите строку “светское”? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Слово “светское” навязали нам с Америки и Европы. У нас деды и 
прадеды все были мусульманами.  Поэтому куда деть 80% населения?  Народ Кыргызстана сегодня выкинули за борт 
Конституции.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Просто ответьте однозначно, нужно ли оставить понятие “светское” в 
Конституции или нет? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: На кыргызский переведите “светское государство”. Вот те которые 
пытались перевести, не могли. Вот попробуйте перевести. Люди, не понимая, приняли диктовку других государств, 
сверхдержав. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Есть такое мнение, что пребывание на должности Омбудсмена двух своеобразных 
персон - вашей и Т. Акуна – несколькодискредитировался сам институт Омбудсмена. Постоянные скандалы, 
хозяйственные склоки, разборки в стенах парламента. Не кажется ли Вам, что это немножко похоже на правду?  

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Вы сперва вспомните историю, как он пришел к должности.  К. 
Бакиев лично его назначил в парламенте,  партия “Ак Жол” поддержала. И через 3 месяца получает медаль “Данк” за 
то, что развалил институт Омбудсмена. Есть мультфильм “Маугли”,  когда Шерхан убегает из джунгли,  как экс-
президент, и за ним шакал убегает. Сейчас Шерхан убежал, а шакал остался.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы считаете, что были лучшим правозащитником в стране, как это требует 
институт Омбудсмена? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: При мне называли  этот институт лучшим. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы будучи Омбудсменом, приватизировали 4-х комнатную квартиру, принадлежащую 
институту. Квартира оценивается 100 тыс. долл.  И до сих пор не освобождаете ее. Так ли это? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Снова сказки Т. Акуна. Как я стал депутатом, в качестве шантажа, он 
поднимает это дело. Как бывший Омбудсмен только я понимаю его дела. Многие депутаты, особенно от партии “Ата 



международных договоров со времен Акаева, создавались 2-4 депутатские комиссии. По этим соображениям я посчитал 
что все это правильно и дал согласие.  

Динара Суймалиева, телеведущая: В части демаркации, делимитации границы с Узбекистаном.  Известно, что этот 
процесс затормаживается именно с узбекской стороны. Какие механизмы, шаги предпримете, если станете 
президентом, для того, чтобы соседи были разговорчивее? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: В первую очередь, нет необходимости расммотреть вопрос границы с 
Узбекистаном. Я там вырос. Как только мы станем сильной страной, тогда должны поднимать этот вопрос. Ничего не 
будет, если наши уважаемые жители приграничных районов будут переживать трудности еще немножко.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы предполагаете что, это вопрос еще на десятилетия растянется? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Как только мы станем сильной страной, тогда должны поднимать этот 
вопрос. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Будем ждать пока не закончатся природные ресурсы? Или все таки решить в срочном 
порядке? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Это должны решать по возможности кармана. Если в бюджете ничего 
нету, как мы будем решать? Вот за этот год бюджет составил 89 млрд сом, на следующий год министр  финансов 
предлагает на 10 млрд сомов меньше. Как мы будем обеспечиватьнаселение пенсиями, зарплатами? 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы говорите очевидные вещи.  Образование будет у нас – когда будет сильная 
страна, будет у нас делимитированные границы,  когда у нас будет сильная экономика.  А что Вы предложите, чтобы 
страна стала сильной?  

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Вы должны были слушать, когда я в начале предлагал свою 
антикризисную программу. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  К сожалению, я нигде не нашел вашу антикризисную программу. 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Моя программа выложена на сайте “Акипресс”. Если вы позвонили бы 
мне,  я вам предоставил бы сам. Я два года потратил на создание программы. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вопрос не в том, чтобы знали Вашу программу ведущие, а доступность Вашей 
программы избирателям. 

Интернет-вопросы 

Вопросы Камчыбеку Ташиеву 

- Нужна ли прописка? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Данный вопрос обсуждается в парламенте,  в скором времени решится.  

- Ваша личная позиция? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Я думаю, прописка не должна быть. Каждый гражданин должен жить 
спокойно в любой точке нашей страны   

- будете ли вы переносить столицу в Ош? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты Я указал в своей программе, что построю новую административную 
столицу. Она расположиться в Сусамыре или на долине Кетмен-Тобе. 

- Какие действия предпримете для того, чтобы мигранты вернулись в страну, независмио от того, Вы станете 
президентом или нет? 



Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: Мы должны думать о наших мигрантах. Трудовых мигрантов должны 
возвращать в страну.  Их обеспечить рабочими местами. Только тогда они вернутся.  

- Что Вы можете сказать о взаимоотношениях с  Максимом Бакиевым? 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: С М. Бакиевым я не общаюсь уже с декабря 2009 года.  

 

Вопросы Турсунбаю Бакир уулу 

- Если Вы станете президентом, означает ли это, что женщины дожны сидеть дома, нигде не работать и не выходить на 
улицу без сопровождения? 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Между прочим, я один из инициаторов прошлого десятилетия, когда 
я говорил, что каждый третий депутат должен быть  женщиной.  Это опять сказки со времен Акаевых и Бакиевых. 

- Если Вы станете президентом, означает ли, что во внешней политике Вы будете ориентироваться только на исламские 
государства. Ваши мигранты получат возможность работать в персидских странах?  

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: Меня на Diesel-форуме любят, все время склоняют к исламу.  Но я 
светский человек. Вы видите, что я в галстуке, не в тюбетейке, не в чапане, не в маасах, а в туфлях современных. Я 
предложу ввести  новую  политику, помимо традиционных партнеров которых мы имеем вектор исламской политики, я 
хочу привести исламские инвестиции в страну.  И дать беспроцентные кредиты народу, чтобы он встал на ноги.  В этом 
направлении буду сотрудничать с исламскими государствами.   

Вопросы Алмазбеку Каримову 

- Что надо делать, чтобы кыргызский язык стал языком межнационального общения.  

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты Кыргызский язык никогда не станет международным языком ООН. 
Кыргызский язык внесен в список исчезающих языков мира. Поэтому мы сами должны научиться разговаривать чисто.  

- Кого Вы считаете самым сильным конкурентом и почему? 

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: Если не будут пользоваться админресурсами, считаю что я в равной 
позиции со всеми оппонентами. 

Заключительная речь: 

Камчыбек Ташиев, кандидат в президенты: 

-Уважаемые избиратели! Сегодняшние выборы, решат не только судьбу одного кандидата, решается судьба каждого 
гражданина. Поэтому голосуйте думая о своей судьбе, о судьбе своих детей, о судьбе нашей страны. Каково будет 
будущее страны? Как будем жить дальше? Голосуйте думая об этом. Вы сами свидетели, что во всех местах, 
используются админстративные ресурсы. Все акимы, губернаторы, госслужащие агитируют народ на пользу одного 
кандидата. По этому  поводу я вам скажу следующее: я побывал везде, только осталась Баткенская область. Особенно 
народ Кара-Кульжи жаловался по поводу работ губернатора Ошской области С. Жээнбекова. Будущее страны в ваших 
руках. Если мы не избавимся от тех людей, которые привели нас к пропасти, если мы не выберем новых лиц, мы  так  и 
будем жить дальше. Если я стану президентом, я буду работать ради будущего кыргызской государственности, ради 
будущего кыргызского народа, ради будущего кыргыза. Верю что победим. Верю, что будете голосовать чисто. 

Турсунбай Бакир уулу, кандидат в президенты: 

Бисмиллахир Рахманир рахим. Уважаемые соотечественники, я буду защищать ваши права, несмотря на 
национальность и регион проживания. Все будут в ответе, кто нарушает ваши права. Я раскрою все  дела по отношеню 
южных событий, и всех виновных покажу по ТВ. Я обращаюсь к тем, кто ипользует админресурсы, побойтесь хотя бы 
Бога. Последствиями предыдущих  выборов стали два кровопролития.  Акимы Кара-Суйского района, я прошу вас, не 
пугайте народ. Как подчеркунул мой брат Камчыбек, акимы Кара-Суйского запугивают других национальностей, мол, 



если не соберете 99% голосов в пользу Атамбаева, то вас уничтожим, накажем. Не играйте с судьбами людей. А в 
городе Ош тоже идет подобные дела других кандидатов, там забирают паспорта других наций, угрожают, если не 
дадите голос определенному кандидату, то сожжем ваши дома. Прекращайте устрашать народ. Аллах испытывает нашу 
веру. Я вас призываю не бояться людей, а Бога.    

Алмазбек Каримов, кандидат в президенты: 

Уважаемые современники! Какой путь выберем, станет известно в день выборов. Вот начиная с журналистов нас делят 
по партийной принадлежности.  Это неправильно, несмотря на разные политические взгляды, мы должны работать 
вместе на благо страны. Мы построим развитую страну, только тогда, когда будем считать 51%  - это Кыргызстан, а 49 
% - мы сами. Если мы сами не объединимся, то другие страны будут управлять нами. Поэтому будущее Кыргызстана – 
оно в руках простого народа. Голосуйте за людей с чистыми помыслами, не подавайтесь подкупам.    

 


